

PRECIO DE SUSCRICION
na peseta trimestre y en el extranjero 1'50

FAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy señor mío: El frío comienza á hacerse sentir, y Madrid presenta completa su decoración de invierno: las pieles, desde la de zorro azul, que es la más cara, hasta la de gato, adornan á los ricos y á los pobres.

Unos llevan *pelisses* y otros pellejos, sin que deje de haber algunos de estos á quienes la suerte permite usar aquéllas.

Hay quien entiende que por donde conviene abrigarse es por dentro, y los más acomodados, con el Botaina, el Marchanudo y el cognac de treinta y cinco años que fabrica Domecq desafián las más bajas temperaturas. Los vinos de esta casa son universalmente estimados. En estos momentos de terrible prueba para la producción vinica, en que la filoxera ha devastado una gran parte de sus 700 aranzadas de viñedo, la casa de Domecq mantiene á toda costa la superioridad incontrastable de sus productos. Ha enterrado sin vacilar el oro de sus arcas, reponiendo el viñedo con las selectas cepas americanas, contribuyendo así á enaltecer la industria nacional.

Y no hablemos más de vinos, no se nos vayan á subir á la cabeza.

La huelga de los mineros no va á poderse contener en Francia.

Los individuos del Comité general de mineros solicitan de la comisión parlamentaria del trabajo las siguientes concesiones:

«Que se reduzca la jornada de trabajo á ocho horas.

«Que se conserven las actuales tarifas de extracción para los obreros del fondo y el jornal que hoy tienen los de la superficie.

«Que sean más rápidos el descenso y la subida de los obreros del fondo con objeto de mantener la producción actual, después de reducir las horas de trabajo.

«Que se ventilen las minas mejor y durante más tiempo para que descienda la temperatura del fondo y puedan conservar los obreros todas sus facultades de producción.

«Que se reduzca el número de hombres en cada equipo ó cuadrilla de extracción, y que se aumente el número de cuadrillas y el de cantos.

«Que sea posible formar cuadrillas dobles para la extracción de mineral.»

De este modo sostienen los delegados que no disminuiría la producción hullera de Francia, aunque se reduzca la jornada de trabajo. El ejemplo de las minas de Monthieux es prueba decisiva.

Como las condiciones solicitadas parecen excesivas, es muy probable que los obreros acudan á la huelga. La vacilación está reflejada en la respuesta que dieron al Secretario, Mr. Cotte, los delegados de la Federación. Dos optaron por la huelga inmediata, otros dos por el aplazamiento y uno no aceptaba más que una huelga limitada.

Un Diputado socialista, cuya opinión recoge el *Temps*, Mr. Letang, dice que los mineros han cometido una torpeza al dirigir ese *ultimatum* á los Poderes públicos y en llevar el asunto al Parlamento.

En otra ocasión he dicho que el trabajo no es más que una mercancía, y cuando abunda los obreros pueden imponerse y se imponen, y en el caso concreto de la minería y de las industrias siderúrgicas hacen bien.

Los que me ven hace diez años, si hay alguien tan tonto que lo hace, saben que no soy un demagogo; pero en estas cuestiones, y principalmente en la del hierro, hay que reconocer la razón del obrero.

Hace cincuenta años se pagaban los jornales lo mismo que hoy, y los propietarios de las minas y de los Altos Hornos ganaban 40 por 100; hoy, que se han sindicado, que imponen al consumo el precio que les da la gana, y que realizan un beneficio de 100 por 100, no es justo que paguen al obrero como le pagaban antes.

Hemos vuelto á una nueva edad de hierro, al

feudalismo del capital, que se impone al consumidor y al que trabaja, y como cuando las cosas suceden es porque son lógicas, porque si no no sucederían, se explica que sean principalmente los mineros y los que trabajan en hierro los que realicen mayor cantidad de huelgas, porque se trata de las industrias en que el capital gana más y el obrero menos.

¡Dios haga que la huelga de Francia no repercuta en España! Asturias y Vizcaya están grandemente preparadas para movimientos de obreros, y las empresas españolas que realizan grandes beneficios, mantienen en el Norte, y más aún en Linares y en otros puntos de Andalucía, jornales verdaderamente ridículos.

Repito que no hay que confundirme con los declamadores ni con los alarmistas.

Toda mi teoría se encierra en lo siguiente:

Más fe en los de abajo y mucha más caridad en los de arriba. Si se olvida este principio van á ser muy agitados los primeros años del siglo XX.

Y después de este párrafo tan profundo, basta por hoy, y siempre de ustedes afmo. s. s.,

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

INGLESES Y ALEMANES

Es imposible describir el grado de irritación y de exasperación que ha provocado en Alemania la injusta frase del ministro de las Colonias inglés, respecto al ejército alemán en la campaña de 1870. Verdad es que desde hace tiempo había se acumulado una inmensa dosis de indignación contra el autor moral de la guerra en el Transvaal y solo faltaba un motivo, un impulso exterior, para provocar una verdadera explosión de indignación por parte del honrado pueblo alemán. Este, que en la guerra hispano-americana estaba con sus simpatías del lado de España, hoy las siente cordialmente por los heroicos boers, que, á pesar de verse abandonados, no han desistido de seguir luchando por su libertad.

En efecto, es cosa inaudita que lord Chamberlain trate de evocar el ejemplo de las tropas alemanas para disculpar las increíbles crueldades del ejército inglés. Si Francia no ha podido olvidar aun la humillación del año 1870, sin embargo, los franceses han reconocido en aquella campaña que la disciplina de las tropas alemanas había merecido todo elogio y que los prisioneros franceses, durante todo el tiempo de su cautividad, habían sido objeto del tratamiento más humanitario. No cabe insistir siquiera en que jamás en el ejército alemán se registraron actos de violencia contra mujeres, niños ó inválidos.

Y ahora se le ocurre á Chamberlain sostener en un discurso pronunciado en público que el comportamiento de los ingleses jamás había igualado los ejemplos de crueldad y de barbarie que habían dado otras naciones en Polonia, en el Cáucaso, en Argelia, en el Tonkin, en Bosnia y en la guerra franco alemana.

Los franceses, los rusos y los austriacos se arreglen con M. Chamberlain, según bien les parezca, por las ofensas recibidas; en cuanto á los alemanes, se les acabó la paciencia, y no guardan ya silencio ni resignación aun atendiendo á los lazos de parentesco de la corte Imperial. Oficialmente se ha hecho por parte de Alemania todo lo posible para favorecer á Inglaterra; Krüger fué desairado y á lord Roberts se le concedió la condecoración mas alta de Prusia; en cambio, Chamberlain, á pesar de que tal vez no haya sido su intención, ha molestado á los alemanes, ó aquí lo hemos sentido así.

Los círculos oficiales han permanecido callados hasta ahora; puede que el canciller espere la reapertura del Reichstag, que se ha de verificar el 26 de este mes para dar públicamente la contestación á Londres. En la cámara bávara el presidente de los ministros, conde Kreilskeim, ha declarado que al canciller del imperio le correspondía protestar contra la frase del ministro inglés. Los jefes de todos los partidos han protes-

tado enérgicamente contra el *descaro* de Chamberlain.

Desde la Universidad de Greifswalt inició la protesta, han seguido las de Leipzig, Würzburg, Munich, Bona, Zona y otras. Los catédricos se unen á los escolares para rechazar indignados la ofensa recibida. A los milins de protesta asistieron muchos miles de personas, y se comprendió luego que el movimiento no quedó limitado á recabar el buen nombre de honor nacional sino que como fiel expresión de la opinión reinante se censuró duramente la injusta guerra de conquista que contra todo derecho de gentes sigue sosteniendo Inglaterra en el Africa del Sur.

No son solamente los estudiantes los que se levantan en son de protesta, sino que también los antiguos combatientes de la guerra de 1870 se han unido para hacer públicas sus protestas. En este sentido se han verificado reuniones en Colonia, Berlin y Leipzig, bajo la presidencia de personas muy significadas, veteranos de la guerra de 1870-71. En tales circunstancias es de suponer que ni el rey de Inglaterra, ni su hijo, ni el duque Connaught aceptará la invitación de Guillermo II para las próximas cacerías.

LA CRISIS VITÍCOLA EN FRANCIA Y EN ESPAÑA

Los escollos en que está sumida la crisis vitícola se van haciendo cada vez mayores.

El Gobierno francés ha hecho lo indecible para dar protección á sus viticultores, mas, todas las medidas benéficas á éstos concedidas, no han podido dar al traste, ni tan siquiera modificar en mucho la precaria situación actual. La pavorosa realidad se impone: «el rendimiento de los viñedos no bastan á cubrir los gastos de su cultivo.»

Trabájase y no poco en nuestra nación vecina para solucionar problema tan arduísimo, y de esperar es en vista de la eficacia activa y enérgica perseverancia de los viticultores, que quienes supieron triunfar hace 15 ó 20 años de la calamidad filoxérica que asoló sus haciendas, no se abatirán hoy ante la dosastrosa situación económica actual.

Para aspirar á tales fines, no solo se han conformado ellos en consultar á los profesores de los centros vitícolas oficiales (consultas estas, que tienen tanto de buenas como tardías, desgraciadamente para los interesados) sino que todos, absolutamente todos, se han impuesto particularmente la tarea de hacer por sí, y ante sí, los ensayos de un cultivo más económico que el que resulta del de las cepas americanas tan propenso á los grandes dispendios.

Que esto es verdad, lo prueba el hecho de que no hay en Francia un solo viticultor que no tenga reservada una parte mas ó menos extensa de sus territorios á los Nuevos Híbridos, y muchos de ellos, los de mas convencidos, y con los mejores rendimientos, plantados los tienen en extensiones que miden 20 á 50 hectáreas; y otros que se preparan á transformar por completo sus viñedos.

Los Sindicatos agrícolas, las Sociedades de Viticultura, las Diputaciones provinciales y todos los centros rurales, tienen por su parte establecidos grandes campos de experiencias donde se cultivan mas de *cuatrocientas* variedades de híbridos nuevos, y hoy mismo en el Congreso Internacional de la Hibridación que acaba de celebrarse en Lyon, se han mostrado palpables las actividades desplegadas por doquier, todas dirigidas al triunfo de esa crisis insostenible, que bastaría á la ruina del propietario.

Hoy mas que nunca, es oportuna la práctica del refrán: «El tiempo es dinero», pues á muchos la negligencia de un año, un mes ó un solo día, puede resultarle cara.

¿Si tal pasa en Francia, qué será de nosotros? Hasta el presente, España que tantos intereses tiene empeñados en la cuestión vitícola, que es su principal riqueza territorial, ha estado completamente indiferente á tan trascendental

asunto. No hay existente un solo campo oficial de experiencias de los Nuevos híbridos; las publicaciones agrícolas, en general, se muestran mudas á cuanto á ellos hace referencia y creen prestar un prestigioso servicio á la viticultura, abogando ardentemente por la supresión del impuesto de consumos. Convengo en que, si absolutamente no es así, parte le cabe, y ardiente partidario soy de dicha supresión, ya que, al fin y al cabo, útil y beneficiosa será, de un modo especial para el consumidor, empero, persuadido estoy, de que ella y cuantas protecciones del Gobierno emanen, serán insuficientes para permitir á nuestros viticultores, mantenerse dignamente ante la competencia.

Incansable he de ser, en pregonar, la que dentro le esfera de mi modesta opinión se ofrece como única solución posible al actual conflicto vitícola: ello es, el cultivo económico, el laboreo sin gastos extraordinarios, es decir, con plantas robustas y resistentes á la plaga de enemigos que rodean y acosan á la vid.

La presencia en Lyon de los mas ilustres viticultores de la Europa vitícola y las innumerables notabilidades de la Francia, prueba una vez mas la suma trascendencia que vislumbra en el porvenir, la cuestión de los nuevos híbridos.

Los resultados de esta reunión internacional, van á ejercer sin duda, de estimulante entre los espíritus adormecidos por la soporífera fragancia de la rutina, mas, por desgracia, cuando tal sueño háyase disipado, el viñedo español se habrá ido reconstituyendo con individuos, de los que se tendrá la seguridad de su costoso mantenimiento, sin otra alguna, que ofrezca provechosos resultados.

La sensatez, entonces, y mas que todo la innegable aseveración de los hechos, harán proclamar á todo el mundo la imposibilidad de continuar por el camino emprendido, al convencerse ante las espantosas cifras ofrecidas por las estadísticas, del ruinoso precio adquirido por los vinos comunes en el comercio.

Y cuál será la consecuencia de todo ello? La ruina del viticultor, que sacrificados sus esfuerzos y capitales quedará despojado de sus recursos.

Si de expertos, quisieran sentar plaza nuestros viticultores, debieran abrir los ojos, y tomar por espejo las lamentaciones de los franceses, que fueron los primeros en reconstituir sus viñedos por medio de cepas americanas, salvándose así en cabeza agena, de la responsabilidad moral que su impasibilidad ha de engendrarles, el día no lejano, en que prevalecerá la fuerza incontrastable de los hechos.

Felizmente tenemos ya en todas nuestras provincias, algunos viticultores previsores, que siguiendo acertadas indicaciones, tienen en plantación varias clases de híbridos; de esta forma se cerciorarán personalmente de su valor real, consolidándose entre la opinión general, su verdadero prestigio.

Importa pues, que todos aquellos que cultiven los nuevos híbridos nos aporten su concurso.

A ellos corresponderá, si, como es nuestra esperanza, los resultados obtenidos son favorables, hacer obra de propaganda, que se convertirá en patriótica, ya que ella tenderá á economizar los cien millones de pesetas anuales, que son exigidos, para combatir, con éxito dudoso, las afecciones destructoras del viñedo español.

E. GERMÁN

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

—El miércoles en la fonda de Mallorca se entregó á don Rafael Alvarez Sereix el bastón de mando con que ha sido honrado por el acierto y rectitud con que desempeñó durante dos años al cargo de gobernador civil de esta provincia.

La comisión que verificó la entrega formáronla los señores vicario general de esta diócesis don Antonio María Alcover, el abogado don Pedro Sampol, don Bartolomé Molinas presbítero, don Enrique de España, don Ricardo Anckermann, el abogado don Juan Feliu, el director del «Diario de Mallorca» don Francisco de P. Masanet y el redactor del mismo don Juan Ramis de Ayrefior.

—El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia nos participa que el día 30 del presente mes termina en esta isla el segundo periodo de cobranza voluntaria, hasta cuyo día pueden los contribuyentes que se hallen en descubierto satisfacer sus cuotas sin recargo alguno.

DE LA PENINSULA

Leemos en «El Liberal» de Barcelona lo siguiente:

Háblase con insistencia de una denuncia formulada ayer en determinado centro oficial, relacionada con un complot que se supone existir contra una personalidad que ejerce elevado cargo.

Dícese que esta madrugada se ha presentado en la jefatura de policía un joven manifestando

querer ver con urgencia al jefe Sr. Cuevas, para darle cuenta de una importante noticia.

Dícese también que anteanoche cerca de la Puerta de la Paz, conferenciaron con un extranjero dos desconocidos y que en esta conferencia se trazaron siniestros planes y se habló de algo que, por su gravedad, no nos atrevemos á acoger. Todo esto se dice y más todavía.

La índole delicada del asunto nos impide dar los informes que hasta nosotros llegan.

Sólo si podemos asegurar que la autoridad contra quien parece se conjura, está enterada de lo que ocurre y que se practican averiguaciones para descubrir el complot, si éste existe, en todos sus detalles.

—Son curiosos los siguientes datos, comprensivos de la edad que cuentan los principales políticos.

El Sr. Romero Robledo, 63 años; el Sr. Azcárraga, 60; el Sr. Montero Ríos 68; el Sr. Silvela, 57; el Sr. Sagasta, 73; el Sr. Maura, 47; el señor Canalejas, 46; el Sr. marqués de Vega de Armijo, 75; el Sr. López Dominguez 71; el Sr. Núñez de Arce 67; el Sr. Moret, 62; el Sr. Muro, 57; el Sr. Labra, 59; el Sr. Azcárate, 56; el Sr. Salmerón, 62; el Sr. Pi y Margall, 76 y Pablo Iglesias, 47.

De los enumerados son, por consiguiente, los políticos más ancianos los Sres. Pi Margall y marqués de la Vega de Armijo, pues ambos cuentan 76 años de edad; el mas joven es el Sr. Canalejas; Silvela y Muro tienen los mismos años, así como respectivamente Azcárraga, Maura y Pablo Iglesias, Labra y Azcárate, Salmeron y Moret.

—Según noticias de Zaragoza, los estudiantes de Medicina de la Universidad han celebrado una manifestación, dirigiéndose á la Redacción del periódico «La Opinión» en son de protesta contra un artículo que publicó alusivo á las manifestaciones que los escolares han celebrado estos días.

En la puerta de la Redacción veíanse guardias municipales y varios policías.

Uno de estos sacó el revólver manifestándolo á los estudiantes. La prudencia de éstos evitó un conflicto.

Un grupo se dirigió al Gobierno civil pidiendo la destitución del guardia mencionado.

—Desde Cádiz han enviado despachos que contienen noticias relativas á los españoles que quedaron cautivos en poder de los moros, según noticias recientemente recibidas allí de Tánger.

Según estos despachos, los españoles cautivos se hallan con vida.

Parece que se cree probable que sea devuelta la mujer y que la poderosa kábila que en su poder retiene al muchacho no se dispone á hacer la entrega de éste.

El Seriff de dicha kábila cuenta con la alianza de otras muy numerosas, disponiéndose, acaso con ventajas, á hacer frente á las fuerzas del Sultan.

Por ahora—terminan los telegramas—los jefes del ejército del Sultan no han tomado la ofensiva, temerosos de alguna grave adversidad en la lucha.

—El ministro de la Gobernación ha declarado que el proyecto de ley que ha redactado y que se refiere al problema de las huelgas lo lleva á las Cortes para que en ellas se estudie y discuta sirviendo como base para una labor provechosa.

El Sr. Gonzalez admitirá toda reforma en su proyecto que sin que lesione injustamente los derechos de los patronos defienda y mantenga los que asisten á las clases jornaleras.

Por último el ministro desea que se ultimen fórmulas que sirvan en lo sucesivo para que ni los servicios públicos ni el orden sean perturbados.

SECCION LOCAL

Mañana á las dos de la tarde, en el salón de la Cuartera, tendrá lugar una conferencia pública, en la cual la Comisión nombrada por los propietarios de esta localidad, darán cuenta de los trabajos realizados y que deberán servir de base para la sociedad defensora de nuestras propiedades rurales, que vá á formarse, como también de los reglamentos por los cuales debe regirse.

Se espera mucha asistencia, por la sencilla razón de que, todos los propietarios desearían ver aniquiladas las terribles plagas de rateros, pastoreos abusivos y demás enemigos del agricultor, tan azotado hoy día con tanta contribución y demás cargas que le impone el Gobierno, que á duras penas si puede comer.

La terrible plaga del pastoreo abusivo, esa

fiera indómita que por desgracia del agricultor todavía hay quien la halaga, aún está ahullando; pues duro, y más duro con ella hasta exterminarla.

El jueves por la madrugada llovió copiosamente por espacio de algunas horas, siguiendo luego un viento fuerte y frío que impedía el tránsito y hacía difíciles las labores del campo. Estas se encuentran todavía algo retrasadas á causa de las frecuentes interrupciones que con las lluvias han tenido que sufrir; pero con tal decisión se ha emprendido la siembra, que no pasarán muchas semanas para dejarla totalmente terminada.

En los bajos de la Casa Consistorial deben verificarse mañana las siguientes subastas:

Trasporte de la correspondencia de Cas Concos, á las nueve mañana, bajo el tipo de 45 ps.

Trasporte de la correspondencia de L'Horta, á las nueve y media, por 80 ptas.

Casa Molinos, á las diez, por 60 ptas.

Corral común, á las diez y media, por 80.

Abasto de nieve, á las once, por 75.

Aguas sobrantes, á las once y media, por 50.

Alóndiga, á las dos de la tarde, por 200.

Ferías y mercados, á las dos y media, 300.

Puestos públicos, á las tres, por 3441.

Pesas y medidas, á las tres y media, 195.

Matadero, á las cuatro, por 950 ptas.

Poco antes de las once de esta mañana, ha muerto repentinamente en su propia casa de esta ciudad el capitán de caballería retirado D. Antonio Rigo.

Enviamos á su familia nuestro pésame.

Examinadas por las respectivas comisiones las cuentas de gastos é ingresos realizados con motivo de la fiesta para bendición del nuevo Hospicio y Hospital, ha resultado un sobrante de 225'59 pesetas á favor del establecimiento.

En las Administraciones de loterías de Palma y también en la de esta Ciudad, se han agotado los billetes correspondientes al sorteo de Navidad, sin esperanzas de reabrir segunda remesa, pues ya hace tiempo que la Dirección general tiene expedidos los 35.000 billetes de que consta el sorteo.

Una buena parte de ellos se encuentran hoy en manos de banqueros, que se han propuesto explotar su venta, ya mandándolos al extranjero, ya vendiéndolos aquí con una crecida prima, como vionen pidiendo por ellos desde hace días.

Sobre estas adquisiciones llamamos la atención de los jugadores. pues como se sabe que se sustrajeron sin número algunos billetes, comprándolos fuera de las administraciones se corre el riesgo de obtenerlos falsos.

El Presidente de la Comisión Organizadora de la Exposición Balear, ha tenido la atención de comunicarnos, con etento B. L. M., el nombramiento de vocal de dicha Comisión, y de su Sección de Propaganda, á favor de nuestro Director.

Reconocidos aceptamos el puesto que en ella nos ofrecen.

El Juez instructor del expediente en averiguación del derecho que pueda tener á retiro, como inutilizado en actos de servicio, el soldado del Regimiento Infantería de Simancas, Juan María Navarrete Expósito, natural de Felanitx, cita, llama y emplaza á dicho individuo para que en el término de treinta días comparezca en el Juzgado militar establecido en el cuartel de la Montaña de Madrid.

Por fin ha quedado resuelto el conflicto de la Diputación. En las dos últimas sesiones se

hicieron los nombramientos de Presidente á favor del Sr. Puigdorfilá, Vicepresidente don Francisco Socías, Vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Sitjar, y turnos correspondientes.

Teatro

Con la *Marina* y con una entrada regular, debutó el sábado la compañía de zarzuela que viene trabajando en nuestro teatro. De ella forman parte algunos artistas poseedores de bonitas voces, y que estamos seguros hubieran oído aún más aplausos de los que oyeron, si la premura con que quisieron representar la obra no les obligara á restarle algunos ensayos de conjunto. El *Chateau Margaux*, por otra parte, se dijo muy bien, y gustó bastante apesar de que es obra conocidísima.

El domingo tuvimos dos estrenos: *Las campanadas* y *Los aparecidos*. Ambas se repiten esta noche, para dar lugar á algunos ensayos de *La cara de Dios*, cuya primera representación se anuncia para mañana. Viene esta obra precedida de tan justo renombre, que no dudamos ha de atraer crecidísima concurrencia.

Para otro día dejamos nuestro juicio sobre las cualidades artísticas del personal. Haga el Director lo posible para sacar de aquél todo el partido de que es susceptible, y podrá ofrecer al público felanigense espectáculos que satisfagan cumplidamente sus exigencias, aunque ya sabemos que tiene algo refinado el gusto, y no se le contenta tan facilmente.

Publicaciones recibidas

Con el cuaderno 65 del *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, que hemos recibido, se completa el primer tomo de tan interesante publicación. Este volumen, que consta de 1024 páginas, abarca las letras A y B, con tal claridad en la definición de todas las voces, que, aunque sucinto, creemos que será este Diccionario uno de los más completos que hasta hoy se han publicado.

Acompañado de un atento B. L. M. hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en la junta general celebrada por la Sociedad Balear de Beneficencia, de la Habana, el día 20 de Octubre último.

También hemos sido obsequiados, y lo agradecemos, con un ejemplar del drama de Torrendell, en tres actos, *Los Encarrilados*, traducido al castellano del original catalán.

El número 64 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

Sumario.—Las gramíneas.—El ganado lanar en Rusia.—Estudios prácticos sobre la siembra de cereales.—Febo contra Baco.—Empleo del sulfato de hierro en agricultura.—Predicción del tiempo.—Variedades: Frutas sin semillas.—Selección del trigo por su peso.—Previsión de las heladas nocturnas de primavera.—El pan de lentejas.—Crecimiento de nuestras uñas y cabellos.—El trigo providencial.—Cronología de los descubrimientos é invenciones desde el tiempo de las comunicaciones con el Imperio celeste, ó sea la China.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 23

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Dióse cuenta de una comunicación del señor Tesorero de Hacienda en la cual interesa el ingreso del cuarto trimestre de consumos del corriente año, acordando ingresar la mayor suma posible.

Y de otra del Sr. Alcalde de Manacor interesando el ingreso del tercer trimestre de cárceles.

En vista del oficio del Sr. Rector, invitando al Ayuntamiento para una misa que debe celebrarse el día 24 del actual en acción de gracias por haber entrado con felicidad en el noveno mes de su embarazo la Serenísima Princesa de Asturias, se acordó invitar á las Au-

toridades y que asistiera una comisión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde.

Se acordó pagar de imprevistos 12'90 pesetas importe de avena para la expedición militar que estuvo en esta; adquirir la tela necesaria para una camilla destinada al servicio del Hospital y Hospicio de esta Ciudad, y dar gracias al Excmo. Sr. D. Jorge Veyñ Maymó por haber entregado á este Ayuntamiento un ejemplar de la Memoria sobre el Hospicio y Hospital de esta Ciudad.

Se acordaron las horas en que tendrán efecto las subastas Municipales de arbitrios y demás y los tipos bajo los cuales se regirán.

Se acordó el pago de cinco pesetas del capítulo de imprevistos en concepto de limosna hecha á los hermanos postulantes del Asilo de S. Juan de Dios.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

Pensaments

Moltes vegades Deu se val de sa llengo d' un envejós, per descubrí y fé brillá sa virtut oculta.

S' infortuni demunt un just y honrat, produeix el mateix efecta qu' el foch demunt els encens.

Ben mirat, un inimich es un mestre que mos ensenya sens retribució.

Sa vanidat y sa baixesa, casi sempre sólen aná juntes.

El mejor dels inimichs de sa vanidat, es sa mateixa vanidat.

Sa vanidat es el tipo de l' ignorancia; moltes vega-

des heuren notat qu' els cegos caminen en so cap més engallat, qu' els qui ténen bona vista.

Els epitafis solen essé sa darrera de ses vanidats dels homos.

Els jóves solen dí lo que fán; els veyes lo que varen fé; y els tontos lo que volen fé.

Sa veyés y sa maternidat, son una espécie de sa cerdosi de sa naturaleza.

El qui heu vol sébre tót, no sol profundizá rés.

Els vágos y pererosos, no deurien eser clasificats entre els vius; pues no son més qu' uns cadáveres ambulants.

Tres son ses coses que, segons un antich filósof, caracterizen s' homo de bé, y son: gravetat en el seu porte; dulzura en so parlá y prudencia en el obrá.

Voleu sebre qui son els amichs en aquest món *valeydos*, salvo rarissimas esxeccions, puis estau tan segus de tenirne molts en temps d' abundancia, com de quedarvos tot-soléts en temps d' adversidat.

Val més mossegarmós sa llengo antes de conversá, que despues d' haver conversat.

Quant veis un anciano amatble, bondados, igual, content, alegre y generós, poren está segus de que, en sa seua jovintut fonch un homo de *be*; y per axó, ara no te remordimént de lo passat, ni tem á lo qu' ha de vení; y sa seua tranquilítat demóstra el trobar-sé á la tarde d' un bellissim dia,

Els homos aprecien els beneficis per lo que valen; y Deu los aprecia per lo que cósten.

El qui de dítxa vol gozá fórt, s' ocultí 'n vida, y s' ocultí 'n mórt.

Per sa traducció
SEBASTIÀ BARCELÓ

Memoria del Castillo de Bellver—Folletín de El Felanigense.—3

— 9 —

gra boca debía entrar, ó mas bien caer, desde la cámara superior, en tan horrenda mazmorra el infeliz destinado á respirar su fétido ambiente, si ya no es que le descolgaban pendiente de las mismas cadenas que empuzaban á oprimir sus miembros.

El ánimo se horroriza al aspecto de esta tumba de vivos, y si de una parte reconoce que no hay crimen á que no pueda llegar en su heroísmo la perversidad de algunos hombres, de otra no puede menos de admirar que sean muchos mas los que han aspirado á la excelencia en el arte horrible de atormentar á sus semejantes.

Algo distrae de tan tristes reflexiones la idea de otros objetos que tuvo en algun tiempo este castillo, pues se dice haberse destinado para palacio de los reyes de Mallorca, y aun se añade que en él vivió y murió no sé qué persona real. Esto último parece una patraña, desmentida por la historia; pero la elegancia interior de la obra, y la distribución de sus magnificas habitaciones, que no desdican de aquel noble destino, confirman lo primero. Puede probarlo tambien la grande y hermosa capilla, dedicada á san Márcos, su patrono (3), y otras

(3) Esta capilla ocupa cinco huecos de bóveda: su forma interior solo se distingue de la de otras piezas del castillo en que el presbiterio se eleva sobre el piso cosa de un pie, y está embaldosado con buenos azulejos y dividido por una hermosa reja de gusto arabesco. Es gran lástima que no exista el primer retablo, que nos daría alguna idea de la pintura coetánea. En su lugar hay otro moderno, que se reduce á un cartón de tabla, en que se ve mal pintado un retablo, de tan ruin escultura y arquitectura como prometia su edad. San Márcos, patron del castillo, en medio, y san José y san Liborio á sus lados, ocupan los nichos principales; sobre el cornisamento están san Pedro y san Pablo, en el ático el Salvador y la Virgen, y por remate las armas de los Montellanos. El dibujo y colorido van á la par con la idea, y me excusan de decir mas; pero no de copiar la memoria del buen gobernador que costeó la obra. Conserve en una inscripción, reparada en las aletas del embasamento que salen de la mesa del altar. Copiándola, descubrié á usted el nombre de un pintor mallorquín que no conoce; pero sea en la protesta de que no debe entrar en el

— 12 —

Tales ideas, ó si usted quiere, ilusiones, se ofrecen frecuentemente á mi imaginación, y la hieren con tanta mas viveza, cuanto se refieren á objetos que no solo pudieron verse, sino que probablemente se vieron en este castillo; porque ha de saber usted que á fines del siglo xiv le habitaron don Juan I y doña Violante de Aragon (5), aquellos principes tan ágramente censurados por su afición á la danza, la caza y la poesía, y por la brillante galantería que introdujeron en su corte. Mallorca los recibió con extraordinaria generosidad, y no hubo demostración, fiesta ó regocijo que no hiciese para lisonjear sus aficiones; pero Bellver, donde fijaron su residencia, fué el principal teatro de estos pasatiempos. ¿Quién pues, recordando aquella época, en medio

laban en la agudeza y primor de sus trovos, lo cual era en tanto grado, que despachó una embajada al rey de Francia, en que le pedía que le buscara con cuidado, y enviase algunos de aquellos poetas, los mas señalados (1).

(5) Una peste, que cundia por Cataluña y Valencia en 1394, trajo á Mallorca la corte de Aragon. El Rey, la Reina, las infantas, con gran número de damas, barones y caballeros, se embarcaron en Barcelona para preservarse de aquel azote. Una récia tormenta dispersó las galeras; pudo arribar á Solier la del Rey; desembarcó, vino á Buñola, y pasando luego al palacio de Valldemosa, envió á inquietar la suerte de las restantes naos. Sabido que hubo que la galera de la Reina estaba en la bahía de Palma, se vino al castillo de Bellver y llamó á él toda su corte. La salubridad y hermosura de la situación, la abundancia de caza y la comodidad del edificio determinaron sin duda esta elección.

(1) Esta cita debe estar hecha de memoria, y prueba que la de Jove LLANOS era asombrosa. Dice así Marina en el lugar citado: «El rey don Juan era de un natural afable y manso, si ya no le trocaba algun notable descauto; mas inclinado al sosiego que á las armas. Ejercitábase en la cetrería, y era aficionado á la música y á la poesía, todo con atención á representar grandeza y magestad... La Reina, otro quetal, como cortada á la traza de su marido, aunque dentro de los límites de mujer honesta, usaba de entretenimientos semejantes. Así en la casa, real todo era sarao, juegos y fiestas y regocijos. Las damas se ocupaban mas en cantar y tañer y danzar, que á su edad y á mujeres convenientes... Dábanse muy aventajados premios á los poetas que conforme á las costumbres que corrían, componían y trabajaban en lenguaje lemosin. Y se señalaban en la agudeza y primor de sus trovos. Lo cual era en tanto grado, que despachó una embajada al rey de Francia, en que le pedía le buscara con cuidado y enviase algunos de aquellos poetas de los mas señalados.»

DIETARIOS

y Calendarios Americanos
para 1902

Se ha recibido en esta imprenta un rico y variadísimo surtido, vendiéndose á precios verdaderamente módicos.
Calle Mayor, número 41.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1893. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedir Sándalo Pizá.—Desconfiad de Imitaciones

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.

A CUATRE REALS LA PESSA

Sopes escaldades y Pancuit.

Agranadures, Espigolayes y Axar-mims.

apéndice de su biografía artística. La inscripción dice así: «Siendo comandante de este castillo don Pedro Montellano, teniente coronel reformado, á su devoción se hizo este retablo. Antonio Venteyol me fecit, y se bendijo en 18 de diciembre de 1718.»

oficinas del interior, y en fin, el que entre tantas obras grandes como se emprendieron en Palma después de la conquista, no se halla otra que parezca destinada á la morada de sus reyes.

¿Quién, pues, se detendrá un poco á contemplarla en aquellos antiguos desiertos que, trasportado en espíritu á tan remota época, y recordando el carácter y costumbres que la distinguían, no se halle sorprendido por las ideas y sentimientos que su misma forma presenta al hombre pensador? Porque figurese usted este castillo cercado de un ejército enemigo, embrazado con armas y máquinas, y lleno de caballeros, escuderos y peones ocupados en su defensa. ¿Qué, no tropezará usted con ellos en todas partes, subiendo, bajando, corriendo y haciendo resonar en torno de estas huecas bóvedas la estrepitosa voz del combate? ¿Y no le parecerá que ve á unos jugando desde los muros y torres sus armas ó máquinas, ó asestando sus tiros al abrigo de las troneras y saeteras, y otros en la barrera exterior, presentando sus pechos al enemigo, mientras los mas distinguidos defienden el pendon real que sobre el alto homenaje tremola al viento? Los blasones de Mallorca? Pues y los sitiadores, ¿cómo no figuráseles arremolinados por la cima del cerro, lanzando desde sus torres, algarabías y manganillas un diluvio de dardos y piedras sobre los sitiados, ó bien apiñados en derredor de los muros y barreras, lidiando y pugnando por vencerlos? Y con tal conflicto, ¿quién no se horrorizará al contemplar la saña con que unos y otros harían subir hasta el cielo su rabioso alarido, y con que, llenos de sudor y fatiga y cubiertos de polvo y sangre, se obstinaban todavía en el horrendo ministerio de recibir ó dar la muerte?

— 10 —

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Diciembre á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.
Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.
Pañería y Novedades para Caballero.
Sastrería á la medida para Caballeros y niños.
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.
Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.
Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.
Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

LA MUTUAL LIFE

(THE MUTUAL LIFE INSURANCE CO. OF NEW-YORK)

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
indiscutiblemente la primera y la más rica del mundo
FUNDEADA EN 1843

Fondo de garantía . . . Ptas. 1.687.840.168'45
Seguros y rentas vitalicias
en vigor 5.914.496.829'12

Ha pagado á sus asegurados desde su fundación

Más de Ptas. 4.488.000.000

Ofrece todas las combinaciones de seguros aceptables y reparte más beneficios que ninguna otra.

Director general para España: D. Alfredo Mac-
Veigh, Sevilla, 12 y 14, Madrid.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,
SASTRERÍA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cíngulos, albas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

COCHE DE ALQUILER

Juan Artigues, que vive calle Roca de Boira número 40, ofrece al público una victoria que hace pocos días trajo de Barcelona, cuya clase de coche son los que están en moda en aquella capital.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

— 11 —

Pero en otro tiempo y situación, ¡cuán diferentes esas cenas no presentarían estos salones, hoy desmantelados, solitarios y silenciosos! ¡Cuál sería de ver á los próceres mallorquines, cuando después de haber lidiado en el campo de batalla ó en liza del torneo á los ojos de su príncipe, venían á recibir de su boca y de sus brazos la recompensa de su valor! Y si la presencia de las damas realzaba el precio de esta recompensa, ¡qué nuevo entusiasmo no les inspiraría, y cuánto al mismo tiempo no hincharía el corazón de los escuderos y donceles, preparándolos para estas nobles fatigas, bien premiadas entonces con solo una sonrisa de la belleza! Y ¡qué si los consideramos cuando en medio de sus príncipes y sus damas, cubiertos, no ya del morrion y coraza, sino de galas y plumas, se abandonaban enteramente al regocijo y al descanso, y pasaban en festines y banquetes, juegos y saraos las rápidas y ociosas horas! El espíritu no puede representarse sin admiración aquellas asambleas, menos brillantes acaso, pero mas interesantes y nobles que nuestros modernos bailes y fiestas, pues que allí, en medio de la mayor alegría, reinaban el orden, la unión y el honesto decoro; la discreta cortesanía templaba siempre el orgullo del poder, y la fiereza del valor era amansada por la ternura y circunspecta galantería (4).

(4) Sería difícil describir el carácter de esta corte mejor que lo hizo el padre Mariana con su elocuencia y acrimonia acostumbrada. En el cap. 14 del lib. XVIII de su *Historia* se desepita así: «El rey don Juan era de un natural estable y manso, si ya no le tocaba algún notable descalzo. Mas inclinado al sosiego que á las armas, ejercitábase en la cetería, y era aficionado á la música y á la poesía; todo con atención á representar grandeza y majestad... La Reina, otro que tal, como cortada á la traza de su marido, aun que dentro de los límites de mujer honesta, usaba de entretenimientos semejantes. Así en la casa real todo era saraos, juegos, fiestas y regocijos. Las damas se ocupaban mas en cantar, tañer y danzar que en lo que á su edad y á mujeres convenia... Dábanse muy ventajados premios á los poetas, que conforme á las costumbres que corrían, componían y trovaban en lenguaje mallorquin, y se seña-